







dibandingkan dengan laki-laki sehingga laki-laki leluasa melakukan kekerasan terhadap perempuan. Jika ditarik di dunia pendidikan juga muncul kekerasan terhadap peserta didik perempuan, mereka lebih sering mendapat pelecehan dari gurunya. Dalam pendidikan Islam dilarang adanya kekerasan dalam mendidik peserta didik tanpa harus melihat jenis kelaminnya, maka semua harus diperlakukan secara baik.

Kelima, pembagian kerja secara seksual yang merugikan kaum perempuan, misalnya perempuan hanya cocok dengan pekerjaan domestik, oleh sebab itu tidak pantas melakukan pekerjaan publik seperti laki-laki. Dalam pendidikan Islam perempuan pun berhak mencari jurusan yang sesuai dengan minat dan bakatnya. Sehingga perkembangan ilmu yang diperoleh akan membawa pada pekerjaan yang diinginkan, tanpa ada pembatasan karir dan jurusan yang dipilih dalam pendidikan yang diikuti.

#### **B. Analisa Pemikiran Kartini Mengenai Pendidikan Perempuan**

Kartini adalah salah satu sosok yang menjadi ikon pembebasan perempuan Indonesia. Pembebasan yang memberi perubahan kepada kaum perempuan dalam hak memperoleh pendidikan yang sama seperti laki-laki.

Kartini adalah anak kelima dari sebelas saudara kandung dan saudara tiri. Beliau adalah keturunan keluarga yang cerdas. Sampai usia 12 tahun, Kartini diperbolehkan bersekolah. Tetapi setelah usia 12 tahun, ia harus tinggal di rumah karena sudah masuk usia pingitan. Melihat adat yang sudah mengental ini, bisa kita perhatikan betapa minimnya kesadaran dari masyarakat kita pada



sebagai subjek. Jadi mereka berperan aktif dalam proses belajar mengajar. Selain itu, budi pekerti sangat ditekankan dalam pembelajaran di sekolah untuk para gadis. Kartini ingin meletakkan dasar moralitas bagi masyarakat melalui pendidikan budi pekerti sebagai pengimbang pendidikan akal.

Kartini adalah perempuan Jawa pertama yang pemikirannya bisa memberikan perombakan pada posisi perempuan di Jawa pada saat itu. Sistem pengajaran Kartini juga bisa dikatakan modern. Serta pengikisan dari pernyataan masyarakat tentang posisi perempuan yang terus termarginalkan. Kartini memberikan pendidikan kepada perempuan sebagai modal untuk kemajuan mereka. Pendidikan yang tidak mengenal diskriminasi, laki-laki dan perempuan sama-sama berhak untuk memperoleh pendidikan. Maka dari itu pemikiran Kartini memberikan kebebasan bagi perempuan untuk meningkatkan kualitas hidup mereka, sehingga hal ini memberikan kesadaran bagi perempuan akan ketertindasan mereka.

Pandangan Kartini tentang pendidikan barangkali bisa dijelaskan kedalam beberapa hal. Pertama, pendidikan perempuan haruslah ditekankan pertama kali sebagai usaha mengejawantahkan pembangunan kepribadian anak bangsa secara menyeluruh. Kedua, selain diorientasikan kepada pengetahuan dan keterampilan, pendidikan hendaknya juga diarahkan kepada pembentukan watak dan kepribadian peserta didik. Ketiga, kunci kemajuan bangsa terletak pada pendidikan, karena itu seluruh rakyat harus dapat menerima pendidikan secara sama. Sistem dan praktek pendidikan tidak mengenal diskriminasi dan



hadits, dan ungkapan dari para sahabat-sahabat Nabi maupun ulama) mengenai peran perempuan sebagai pendidik utama. Dalam konteks pendidikan generasi, perempuan adalah “benteng terakhir” yang di dalamnya Islam melindungi akhlak dan peradaban manusia.

Seabad lebih berlalu semenjak Kartini menegaskan pentingnya pendidikan bagi perempuan. Kartini menganggap, pengaruh psikologis ibu kepada anak yang dilahirkan dan dibesarkan di pangkuannya sangat penting bagi pembentukan watak serta perkembangan jiwa anak itu selanjutnya. Akan tetapi, karena pada masa itu kaum ibu kita pada umumnya belum mendapat pendidikan, maka Kartini memandang perlu diadakannya sekolah bagi gadis-gadis (calon ibu) dengan guru-guru yang kompeten, yang mampu memberikan pendidikan yang dapat dipertanggungjawabkan dan sesuai dengan keperluan zaman, Kartini paham, kebangkitan manusia diawali dengan cara berfikirnya sehingga ia terus mengupayakan pengajaran dan pendidikan bagi perempuan demi untuk kebangkitan berfikir kaumnya agar lebih terampil menjalankan kewajibannya sebagai perempuan.

Pada konteks psikososial Indonesia saat ini, dan di manapun juga, tingkat pendidikan perempuan memang bisa menjadi jembatan utama kemajuan. Perempuan berpendidikan akan lebih memiliki akses informasi yang lebih baik. Tetapi pendidikan akan memberi arti kepada perempuan sebagai ibu, itulah yang tidak banyak orang pikirkan, karena





moralitas yang akan membentuk siswa berwatak ksatria. Pemikiran Kartini boleh dibilang jauh ke depan membina character building sejak muda. Konsep pendidikan Kartini memerlukan suri teladan guru yang handal dan berbudi pekerti luhur. Kartini juga melihat pentingnya menjaga silaturahmi antara siswa yang sudah meninggalkan bangku sekolah dan masih berstatus murid, yang dihubungkan oleh figur sebagai sumber pengetahuan sekaligus pengajar.

Kartini juga berpendapat bahwa sepanjang peradaban manusia ditopang oleh jiwa-jiwa yang tidak memiliki keseimbangan antara kecerdasan otak dan budi pekerti, tatanan masyarakat akan tetap pincang dalam memberikan pendidikan kepada perempuan. Kartini yakin, pendidikan manusia harus dimulai sedini mungkin, namun bukan pendidikan yang membentuk anak menjadi keras kepala, yang kelak akan menjadi orang yang mementingkan diri sendiri.

Penulis memandang pemikiran yang semacam itu relevan dengan pemikiran dalam pendidikan Islam, yaitu bahwa pengembangan potensi peserta didik dapat dilakukan melalui proses pendidikan yang mampu mengantar peserta didik menjadi hamba Allah dan khalifah Allah di muka bumi dengan tetap berpegang teguh pada nilai-nilai ilahiyah pendidikan Islam memberikan kebebasan kepada siapapun (laki-laki maupun perempuan) untuk memperoleh pendidikan, kebebasan yang diberikan kepada manusia dapat menyelamatkan diri dari segala macam



terus didorong untuk membekali diri dengan pemahaman Islam, sehingga mampu menyelesaikan seluruh problem yang ada disekelilingnya dengan benar. Tercatat dalam sejarah bahwa, Rasulullah tidak pernah membedakan perempuan dalam mendapatkan ilmu. Bahkan Rasulullah menyediakan waktu dan tempat tersendiri untuk kajian kaum perempuan. Sangat jelas, Islam mencerdaskan perempuan karena mereka juga bagian dari warga negara sebagaimana laki-laki, keduanya bertanggung jawab membawa umat ke keadaan yang lebih baik.

Dalam banyak literatur Islam dinyatakan bahwa ajaran Islam menempatkan perempuan dalam derajat sama dengan laki-laki, baik dalam ibadah maupun dalam urusan sosial, termasuk hak memperoleh pendidikan. Islam mempersamakan antara laki-laki dan perempuan dalam hak belajar dan mendapatkan ilmu pengetahuan. Perempuan diijinkan memperoleh pendidikan, baik dalam cabang ilmu keagamaan maupun pengetahuan keduniaan. Menurut Islam, untuk tujuan pendidikan, tidak ada diskriminasi antara laki-laki dengan perempuan.

Prinsip persamaan dalam Islam pada dasarnya bertujuan agar setiap orang mampu menemukan harkat dan martabat kemanusiaannya serta dapat mengembangkan prestasinya. Untuk itu, Islam memberikan kesempatan yang sama bagi semua peserta didik untuk mendapatkan bimbingan dalam rangka pengembangan potensinya secara maksimal. Salah satu amanat ajaran Islam ialah terwujudnya keadilan dalam

